

17 marzo 1846, p. 2

LA GACETA.

Cúpido, no seguirás a King de Irlanda que quisiera hacer la guerra a la casaca, porque las opiniones tienen derechos, pero la libertad que adquieren tiene fundamentos irreducibles. Mis deseos están digeridos, i roncos a los dientes.

Procuraré responder con los más breves i a la concisión!!! Tú es la idea más estabilizante que nunca ocurriría a un cretino desorganizado. El conocimiento es más obviamente de los dientes que el intelecto en su calidad, que es cuando puede desearlo. Sólo al poder del amorquier la sociedad en su perdón, como al Interés de este progreso tienen las más generosas como ilusión. Así: porque la dureza procede de astucia de castigadores, resulta imposible de los que podrían amar los suyos, para que la opresión triunfe. Los más frustados son: solo los que han caído a su dominio, habiéndose separado de los de cultura i del interior contra sí dice, diciendo que como individuo i enemigo del dominio ergas tuvo vida. Los más desdichados no quieren guerra, i las más buenas que se acuerden estabilizan como el deseo por evitar sus torturadores; para salir con los más fuertes i hermosos de los suyos, para que la opresión triunfe. Si lo repóbelo (lo que ellos se permiten); si sucediera se encerrara en una guerra civil, se oportaría Zaragoza nun migren urto, la espina se pierda fracturada a su paso, si quieren usar de armas seductivas. Los prisioneros de Santa Fe que murieron, i Laredo, son los más sumamente que pueden tener los torturadores, porque Santa Fe se abrió de D. Francisco Bolívar; i ellos se fueron con sus familias para la tierra donde nacieron.

Tal es el resultado de los dientes, i a quienes se hace malo con esto!! Sólo así habrá los ministros de la Corte regular! Si los rumores puden de que hemos hablado con el rey, ellos no pueden causar sino de algunos materiales de este diente, como de los que escriben Santiago de la Encarnación del Sr. Alarcón, de la del capitán del Corazónaguado i Traspiaguado, etc., porque juzgan reverenciando que el ministerio para de tomar parte en intrigas tan miserables i desgradables.

La opresión no quiere guerra, ni quieren revolucionarios por otra cosa: se arribaría cuando la opinión general bien apreciada; solo quiere que la constitución i las leyes se cumplan, i que las elecciones se hagan con facilidad que nosotras leyes protegerán. Operarán a una cosa tan jaspe, porque se mira por sus convicciones todo vínculo social, i provocar la disolución del estado i la guerra civil, de la que nosotras seríamos las primeras en pagar todos los costos de nuestra parte para vencerla, en caso que algunas gobernaciones introduzcan en nuestra Patria. Solo queremos paz, tranquilidad i libertad. Esto es lo resto de estas presunciones: a las consideraciones se cierra más de media parte i lo conseguimos, con la protección de la divina providencia que nos sostiene.

LA GACETA.

Valparaíso Marzo 24 de 1846.

AL PROGRESO.

El sufragio universal.

La multitud de sofismos con que se defiende en el día el sufragio universal, es el primer argumento que pudiera alejarse para su abrogación. Sus defensores no separan en visto un instante de esa muchedumbre: «ya el mundo a quien tienen que alargar i educar para conquistar sus votos decisivos. A la faz de los hombres de inteligencia, ante la sociedad civilizada, se les habla en el sentido de sus menguadas interacciones i se despiertan con empeño sus más bajas susceptibilidades. No parece que la lucha electoral fuera otra cosa que la torpe ebullición de las pasiones en que la razón nacional ilustrada ni el patriotismo más puro tuvieran un carácter que representar. Se habla con exultación de los derechos del pueblo, del triunfo de la democracia, de la igualdad republicana, en un lenguaje mentido que encubre con el esfuerzo de la palabra la falsedad del pensamiento. I esto se hace en los momentos mismos en que se maldice la efervescencia de los masas: en los momentos mismos en que se disuelven a viva fuerza sus tumultuosas reuniones i se les impone silencio con el sable de los jefes domadores. Que poca lógica, que poco patriotismo! Prescindiendo pues, nosotros, de ese interés de partido, de esa expectativa de conquista, trataríamos la cuestión sin ninguna mira criminalmente especulativa, i si por esto se nos llama novelos políticos, no se nos reñiría más que el honroso título de hombres de corazonazón. Los que tienen fe en el porvenir de su patria renuncian los recursos de la intriga que abra paso a la ambición i pervierte los talentos, i el sufragio universal presta aliciente i sanciona como la ley la simulación, pues que a donde se desciende el resultado de la razón medura o de la opinión pública ilustrada, no quedan para los altos fines de la sociedad, sino la intriga o los caprichos variables i peligrosos del instinto, i el triunfo incierto de una lucha violenta de preocupaciones, que se hace preciso despertar, como un medio líjimo de acción.

El pueblo tiene derechos i quien se atreve a negarlos, pero todos los hombres, virtuosos i no virtuosos, ilustrados i no ilus-

trados deben gozar iguales prerrogativas en la participación del perfeccionamiento social! Todos los hombres deben concurrir a la resolución de un problema, para el cual se requiere bienestar intelectual i virtud! Aquella parte de la sociedad, que representa la riqueza, los hechos, la honradez, el patriotismo; aquella parte de la sociedad, que está visible representando el crédito i el honor nacional, debe sujetar sus decisiones soberanas, al mayor número de los votos de una multitud retrograda, que recibe la vida de esa misma parte o quien coincide con su estatal pluralidad!

El pueblo tiene derechos! si, los tiene, a que se le obre en su condición civilizadora, i que no le provea en sus necesidades i se le presenten estímulos para alcanzar a los que mira en altura desde su bajo puesto, pero no para que se lo haga intervenir en lo que no puede conocer, para que no le conceda en la apariencia lo que es solo humillación en la realidad. Póngase en efecto, que pensamiento, que sistema hacen surjar esas masas en la lucha electoral: es que se ajuntan? Ninguno a más lejos de esto, ellos se presentan ejerciendo una fuerza numérica i material a las sistemas olvidadas por la inteligencia; ellas se presentan para turvar la atmósfera para encender el fuego de las pasiones huembriadas enemigo a la ambición, prestando a las a la desmoralización i agitando violentamente a la sociedad con sus influencias salvajes.

Que mal comprende el Progreso la democracia representativa! I como por sostener un elemento de guerra creando en una época de conflictos, i menguando con los batallones, combate los más fuertes intereses de la sociedad i el mismo porvenir de ese pueblo por quien tan ligamente se aboga! Se dice que en una República esto es un medio de civilización, mentira! No puede ser envidioso la que desmorona, lo que corrupto pone que, no es cosa de duda que las minorías intelectuales, se dirijan a esas masas cuando no por la seducción por el cochecho. No convenciendo ni a los hombres, ni entendiendo de principios, los que exaltan sus fantasías con palabras que llevan al corazón el odio, que ejercitan en las almas la violencia i que encienden no a una decisión pacífica, que esto sería estéril para el que anda penetrar a la luz de la razón. No comprendiendo las masas otro lenguaje que el de las pasiones, ese lenguaje les hablan los partidos, i de aquí la necesidad de pintar los eos con colores horribles i que llevar la exageración de los personajes hasta el último punto. Así es que, por justas presuntas los causan el voto de la simpatía es el que triunfa. Que bella democracia! Que porvenir se le depara a la sociedad con ella! Mazzoni un consejo de tacto: que inde el seno mismo de esas masas, puede decirles: basta de servir a los más interesados de otros—forraron una mayor—piedad sobre todo—adelante! I he aquí el dia en que la sociedad desmorona tiene que rendir sus fuerzas a la potestad plebeya, que rendir vanaglaje a la barbarie i llevar su peso a la destrucción o la aniquilación. Por que es una verdad que el sufragio universal concede la supremacía a la ignorancia que firmo siempre el mayor número, i esta consecuencia necesita hacerse valer legítimamente el dia que se quiera. De acuerdo, que el sufragio universal es en todo caso un ultraje de palabra con una hoguera a su patria. Con la influencia de los partidos militantes, la sociedad tiene que sufrir un desverde que puede ameritarse por que ya hemos dicho que las preocupaciones i las pasiones de propulsión se tocan como un elemento preciso. Sin la influencia de los minoritos, el sufragio universal puede hacer retroceder un siglo a la nación i causar desventuras sin cuento i valiéndose de la expresión de un escritor de famosa nombre, "en ambos casos, el sufragio universal, que considera a los hombres como simples cifras, como otras tantas unidades iguales i que los cuenta en lugar de pesarlos maduramente, despoja a la nación

de cuanto posee más precioso, que es la influencia de sus hombres eminentes."

Por otra parte, esa fracción de la sociedad que se denomina pueblo i cuyos derechos se aparentan defender, se abandona a la más cruel incertidumbre del destino, siendo las más veces tiranizadas, merced al derroche mismo que se le concede. El pueblo necesita de luz en sus tinieblas i del choque de las pasiones la luz no nace. Si la inteligencia decide, el patriotismo, los sentimientos de humanidad, todo, tenderán a olvidarla en sus dolencias i a mejorar en lo posible su abuada condición. Entonces, no fomentando a su vez los ambiciones desordenadas i la tiranía de los partidos, sin duda alguna que la razón nacional celebraría el triunfo en la liza electoral, i ese pueblo estaría representado sin concurrir en su totalidad a la elección. I decimos en su totalidad, por que una lejos estímulos de negar esa derecho a tanto ciudadano digno que se cuenta entre la numerosa clase de obreros i artesanos i que hoy se confunde hasta con el hombre más perdido i miserable, por que así la sancionaría un gobierno despotico, que en vez de civilizar a ese pueblo desviado, quisiera convertirlo en instrumento de sus más oscuras expectativas, concediéndole al mismo tiempo que un derecho de ciudadano un diploma de esclavo. Esta la libertad que se dicta por los defensores del sufragio universal! Esta es la civilización republicana!

Continuara.

AL ORDEN

Habí por desgracia en la redacción de este periódico uno que ha visto i re-pensado la política con un corazón lleno de celos; uno que resentido por que todos, en su el, no confunden la raza prestada con otra no más remota, en que se hizo vertir la sangre en los cañones i perder de memoria en los destierros; uno que resentido por la justa rechida que merece su torpe fanatismo por hombres que echaron al poso de sus entrañas i que los hombres bendijeron encendido; uno en fin, que ha querido incluir en la revolución social es el que, con furiosa saña invoca su voz, como la levantara en aquel tiempo, midiendo como maldecir entonces, con la sola diferencia que en el dia no encuentra a quien comprender, a quien adulare silencio con su grotesca palabra, Valsoto empobrecido a este pobre loco i en temor a asperza aquellas horribles elecciones; por el tiempo; treceles apurecer en sus mazos odios, adorando sus mismos dolores, i besando con ignominia el mismo suelo. Todos le gritan etrus! i el sigue conociendo indebidamente tributando la ultima ofrenda de gratitud i reverencia, al que lo proclama un dia luciendo servir de egocentro. Pobre miserable! El ha dirigido sus brutales coches al partido que una vez se designara con el nombre de filósofos, porque creyéndose de valor, el infeliz quiso separar en la nada al que no fue永ro como él en otro tiempo; pero bien pronto estos hombres comunitados le impusieron silencio i mordiéndose de furor, tuvo que sufrir su impotente rabia. Pero esto no era posible! El valeroso paladín del deseo, el mensajero de las tumbas, necesitaba apagar su sed voraz, necesitaba satisfacer sus venganzas, batiendo de emboscada a los infames.

Léase el Orden del 13 del presente, i se verá el camino que traza el Estadio, afilado del deseo, i se verá cuanta pompa desfiló esa corona rubia. Ni capitán General D. Ramón Freire debía servir pues, de punto a la indiferencia del bel amo de aquél ministro prepotente, apóstolado a su turno por la serie fatal de los socios infiernos que el mismo prepara. El capitán General, que defendió la patria en tal conflicto, que siéndole sobre su frente la corona del martirio, que fui a llorar su desventura, la desventura de su patria, a las desiertas islas, a las playas extranjeras; ese general mil veces bendecido